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SEÑOR PRESIDENTE (Alfredo Fratti).- Habiendo número, está abierta la reunión. 

En la última reunión de esta Comisión habíamos quedado en invitar al señor ministro 
de Ambiente por una ampliación sobre el tema del sistema del colector Riachuelo en 
Argentina. En realidad, tuvimos algunos inconvenientes porque el ministro no podía venir; 
de todos modos, nos contactamos en forma telefónica y luego personalmente en una de 
sus venidas al Palacio. En esa oportunidad, nos dijo que había asistido el año anterior, 
pero que no tenía ningún problema en venir nuevamente, aunque no tenía nada nuevo 
que agregar a lo planteado en aquella oportunidad y que figura en la versión taquigráfica. 
Por lo tanto, dimos por finalizada esa gestión. 

Por otro lado, quiero contarles que estuve en la Comisión Binacional, con el director 
de Frontera en Yaguarón, Río Branco, el embajador Mata y tres funcionarios de nuestra 
Cancillería; además, estaba un funcionario de Itamaraty -que no es común-, lo que da la 
impresión que le están dando más importancia a estos temas de frontera. Ahí se retomó 
el tema del dragado del canal San Gonzalo que posibilitaría la navegación por el Lago 
Merín y el Río Yaguarón. Nosotros pensamos que sería bueno que esta Comisión 
binacional llevara el nombre de Laguna Merín, de forma de dar mayor visibilidad 
parlamentaria. Este tema ya está muy conversado; aparentemente, Brasil estaría 
llamando a una licitación para que privados realicen el dragado del canal San Gonzalo. 
Hasta ahora no había salido porque no integraba el presupuesto de Brasil, pero, al 
privatizarlo, es bien probable que salga. 

Por estas razones, me parece imprescindible que agreguemos el nombre de Laguna 
Merín a la Comisión, a fin de darle mayor relevancia y de que en un futuro esa Comisión 
Técnica Mixta, que existe desde los años 60 y es asesora, en algún momento tenga un 
estatus similar a la del Río de la Plata o del Río Uruguay. Si se draga este canal -ya los 
brasileños manifestaron que tienen intención en un puerto sobre el Río Yaguarón y desde 
Uruguay hay interés en un puerto en la desembocadura del Río Tacuarí-, me parece 
imprescindible que haya una comisión que tenga más capacidad de decisión que la que 
tiene hoy esta Comisión Técnica Mixta. 

Pero ese es otro tema. Hoy lo que quería plantear es si acompañan la presentación 
de una moción en el mes de diciembre de incorporar a la comisión el nombre de Laguna 
Merín. Y no digo Lago Merín porque los lugareños dicen que no se puede confundir: una 
cosa es Laguna Merín, que es el agua y, otra, el Lago Merín, que es el balneario. 

(Ingresa a sala el señor representante Carlos Varela Nestier) 

——Le comentamos al diputado Varela Nestier, quien acaba de ingresar a sala, que 
hablé con el ministro en forma telefónica -y luego personalmente en oportunidad de 
encontrarse en el Palacio- quien nos dijo que no tenía nada nuevo que agregar a lo 
planteado en el 2021. Igualmente, nos dijo que no tenía inconveniente en concurrir si 
teníamos algún otro tema que tratar. 

Solo resta consultar a los demás colegas de la comisión si están de acuerdo con 
que esta moción pueda ingresar en las primeras sesiones del mes de diciembre. 

SEÑORA REPRESENTANTE IBARGUREN GAUTHIER (Sylvia).- Seguramente, se 
cursará invitación a la Comisión Técnica Mixta. 

SEÑOR PRESIDENTE.- En realidad, hay mucha gente que tiene mucha experiencia 
en el tema y ya se ha avanzado en la batimetría de la laguna y demás. Sería bueno que 
más gente nos pudiera contar qué es lo que pasa porque ese tema ha quedado como 
encapsulado en el Ministerio de Transporte y Obras Públicas. Vienen trabajando desde la 
década del sesenta; se han hecho avances logísticos, pero como no sale hacia afuera 
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nunca agarra la velocidad suficiente. Luego en las cuestiones internacionales no tiene la 
relevancia que tienen otras comisiones que tienen más fuerza a nivel de Gobierno. 

Creo que es pertinente la sugerencia de la diputada Ibarguren, una vez que el pleno 
apruebe la moción, de invitar a la comisión para que nos diga los problemas que tiene, 
por ejemplo, con el establecimiento de Prefectura, además de temas ambientales. 

Hace ya tres gobiernos que se habla del dragado del canal San Gonzalo pero la 
presencia de funcionarios de Itamaraty me hace pensar que tal vez estemos más cerca. 
Ahí hay un problema a resolver como sociedad, porque los que viven en Laguna Merín no 
quieren puerto, pero hay que reconocer que desde el punto de vista productivo sería una 
salida importante. 

Hay gente de la Comisión que dice que el puerto demora y que nosotros ya 
deberíamos tener, no un puerto sino una balsa que traspase directamente los camiones 
desde la desembocadura del Río Tacuarí a Santa Victoria porque se ahorra toda una 
vuelta para llegar al puerto. Si bien no es la solución, mejoraría bastante el tema del flete, 
sobre todo con el arroz y la soja. 

Me parece que si nosotros los podemos llamar y escucharlos el tema cobra otra 
dimensión y nos adelantamos a un problema que está bastante cerca; no sé si se hará en 
este período de gobierno o en otro. Cuando estuvimos en la Presidencia de la Cámara 
hicimos una jornada en la Laguna Merín y los entendidos en estos temas no están muy 
de acuerdo con el lugar donde debería instalarse un puerto, si en la desembocadura o 
más arriba; además, hay todo un tema ecológico y con los pescadores. 

En definitiva, me parece que sería una buena señal sobre todo en esos lugares en 
donde, si bien el tema no se arregla, al menos se le presta atención, teniendo en cuenta 
que en las próximas elecciones allí habrá una alcaldía. En todos los lugares del interior en 
que se ha abierto un municipio, por una u otra vía, ha mejorado la calidad de vida de la 
gente. Sin duda, va a dar mayor relevancia que desde el Parlamento se dé otra mirada. 

(Apoyados) 

(Se suspende la toma de la versión taquigráfica) 

SEÑORA REPRESENTANTE IBARGUREN GAUTHIER (Sylvia).- Sugerimos hacer 
las averiguaciones para presentar el proyecto en la primera semana de diciembre, con la 
idea de convocar a la Comisión antes de fin de año. 

SEÑOR PRESIDENTE.- Si no hay más asuntos, se levanta la reunión. 
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